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外卖小哥重返考场
考出623分冲上热搜第一

“觉得励志的同时
还要以我为戒”

在退学通知书上签字的那一刻，王威
明白自己选择逃避、羞于面对自己的性格
弱点，最终“体无完肤地暴露了出来”。

王威今年 26 岁，来自湖北襄阳。
2013年，他以590分的成绩考入中国农
业大学学习食品工程与科学专业。四年
后，2017年，他因挂科等原因，收到学校
的退学通知书，从中国农业大学退学。

此后的几年里，他做过教育机构的培
训老师、搬运工、外卖员等。

2021年的夏天，王威因为“外卖员重
返考场考出623分好成绩”的事迹，被媒体
报道成了“浪子回头金不换”的正面典型。

6月28日晚，在接受采访时，王威有

一种令人印象深刻的坦诚。
他强调，“我的故事就像一枚硬币一

样，正反两面都有。”正面的他，勤奋踏实，
靠送外卖攒学费；而反面代表过往的自
己，打游戏，荒废了大学四年的学业，迷
茫、懒惰，最终选择从中国农业大学退学。

他深度剖析自己的性格称，“我过去
犯了错，我现在会很坦诚地去讨论，不
再逃避、遮掩，我会很积极地去找解决
的方法。”

这两日频繁登上媒体报道的喧嚣，在
他看来只是一时，“我只是一个普通人，我
身上有一堆臭毛病，之后我只想将精力集
中在我的学业上”。

记者：退学后，你发生了哪些转变？
王威：最主要的一个转变阶段，是我在北

京辅导机构待的将近两年时间，我称之为一个
疗伤期或者说缓冲期。我当时没有文凭，我在
辅导机构和小学生打交道，辅导他们作业，课
余跟他们一起玩。我老板特别好，无论在做人
做事上，我跟他沟通起来都很顺畅，很多话我
都愿意跟他说。我慢慢愿意敞开心扉和别人
交流，因为我做辅导需要跟学生交流，需要跟
家长交流。在这个过程当中，我确实受我老板
的影响特别大。回想起来，人生如果说哪些人
算是你的贵人，他应该算是我的贵人，在我人
生很重要的转折期，他起了很大的作用。

记者：你后来决定重新参加高考，这是对
学历的一种执念吗？

王威：学历对于我这种寒门子弟来说非常
重要。从我个人性格来分析，我身材又不高
大，长相又不英俊，一个人所具有的那些条
件、优势我都不具备。我唯一能选的就是依
靠知识依靠学历，然后在社会上谋求一个相
对来说不那么累，还能有一定发展空间的工
作。我想法就是这么简单，别人怎么解读那
是别人的事。

记者：你怎么看现在媒体报道你是“励志
典型”？

王威：你们现在觉得我是一个正面典型，
但是其中也有反面，就像硬币一样。我还是要
提醒大家，你觉得我励志的同时，还是要以我
为戒。我过去荒废了很多青春，浪费了很多时
间，我还是希望比我年轻的那些人要珍惜时

间，珍惜自己的青春，要以我为戒，我觉得这是
我想表达出来的东西。

记者：你之后的计划是什么？
王威：暑期我还是想先跑单赚钱，最近我

也定了一些目标，想要多跑点单子，然后又想
专心看书，但只能利用闲暇的时间、等单的时
间看。白天我主要的精力还是放在跑单上，这
样不会影响我的工作。我目前可能会报考中
南财经政法大学和华师，专业是教师方向或者
财经专业吧。

记者：会担心有年龄的焦虑感吗？
王威：这个东西怎么说呢，如果你把它当

做一种障碍，哪怕别人不介意，你自己也会介
意。但是如果你自己不把它当做一种障碍，别
人介意你也能克服它，对吧？

当你足够自信的时候，别人会觉得有点介
意的时候，你可能就会拿一些真实的本领出来
征服他，我觉得这也挺好，所以说这个问题就
是你自己心态的问题。

据澎湃新闻

2013年，王威以 590分的成绩考入中国农业大学。
2017年，他因挂科等原因，从中国农业大学退学。
2021年，他以外卖员身份重返考场，考了 623分。

“在退学通知书上签字的那一刻，遮羞布终于被扯下了”
记者：这两天感受到自己所引起的关注吗？
王威：我这两天白天送外卖，晚上9点多的

时候刚下班就有电话打进来。这几天整个人
都比较混乱，有点恍恍惚惚。

记者：很多网友好奇你从中国农业大学退
学的真实原因。

王威：2013 年，我考上了中国农业大学，
因为我个人性格原因，又是第一次从襄阳小地
方来到北京，我对很多事的态度认识都出现了
偏差。那个时候比较爱玩游戏，心思没放在学
习上。说白了那个时间段，我对自己的前途很
迷茫，学业兴趣又不大，慢慢失去了信心。高
中时候还有那种比较紧凑的环境，大家在一起
还有一定的存在感，但是到了大学你就会发现
你一点存在感没有了，慢慢我没有自信了，不
知道该往哪里发展。最后慢慢就荒废了学业，
打游戏就荒废了学业。

后来大概差不多积累了很多课程，挂了特
别多的课程，就心思没放在学业上。同时也在
外边做了一些兼职。到大三下学期，应该是到
大四的时候，按学年来算，应该是大四的时候，
那时候确实已经挂了太多科目，已经达到退学
标准了，然后学校下来了退学的通知书。

离开了之后，觉得学历重要，重新回来了。
不好好学习，挂科太多，被学校退学，然后

搞得我现在是一个励志的典型。
我从始至终都强调是我个人性格、自己做

的错误决定，影响（导致）了我后来一些不好的
结果。如果您这边发新闻的话，我希望您能够
突出这一点，强调这一点。

记者：是学校向你提出的退学通知书？当
时在迷茫什么呢？

王威：我当时感觉自己认知出现了错误，
这跟我学校、所学专业没有任何一点关系。当
时身边的人虽然也在迷茫，但大家还是按部就
班地走。我有点破罐子破摔，我找不到存在
感，找不到方向，整个人也没有自信了。

其实我当时出现这种不适应的时候，学院
也就找过我，他说要不要考虑一下休学经历一
下再回来，但是我当时就打不开心扉。做各种
决定，都畏手畏脚，我没有勇气去面对自己，我
现在认为当时我确实有问题，那时候属于比较
逃避。无论是学院的老师也好，领导也好，他
们找我的话我都很害怕。那时候特别怕接电
话，我完全封闭在自己的世界里。然后学院的
老师、领导找我，我都尽量避而不见，实在避不
了才去见他们。

记者：没有自信是因为什么？
王威：一方面是因为家庭经济条件不好，

大学生活比较拮据，还有一方面是因为自己的
见识比较少，就不太敢去跟别人打交道。那个
时候我的性格比较内向。

记者：决定退学之后，你花了多久时间认
清自己？

王威：我觉得我签下退学通知书的那一刻
我就明白了。我一直逃避的错误，最终那块遮
羞布被扯开了。那时候我在外面打工，学校突
然通知我说你需要回来签退学通知书，你挂科
太多，已经达到了退学的标准。当时还需要打
电话和家长确认，我给我爸打了电话。我爸很
无奈，很伤心、痛苦，又觉得可惜。我当时也哭
了，但从那一刻开始，我有种解脱的感觉。今
后我再也不是一个学生了，我以后的每分每秒
都要为自己的行为负责任。

对话 王威

“你觉得我励志的同时，还是要以我引以为戒。”

王威提醒大家，要以他为戒，不要荒废青春，浪费时间。


